

seorang tokoh masyarakat atau pemuka agama (imam masjid) yang menurutnya mengetahui dalam seluk beluk agama untuk menjadi wali dalam pernikahan mereka.²³

Pernikahan menggunakan imam masjid sebagai wali *muhakkam* ini bertentangan dengan undang-undang perkawinan Indonesia yang telah ada, karena wali hakim dalam pernikahan adalah wali yang ditunjuk, diangkat oleh negara, dan mendapat penetapan dari pengadilan agama. Namun dalam kasus yang penulis tuangkan dalam skripsi ini wali hakimnya ditunjuk oleh kedua mempelai, dalam hal ini adalah seorang imam masjid Al-Mu'awanah Siwalankerto Surabaya yang mereka anggap bisa dan mampu untuk menjadi wali dalam pernikahan mereka, padahal ditempat tersebut ada wali hakim yang benar berwenang, dalam hal ini petugas KUA setempat yang berwenang.

Pernikahan bawah tangan dengan menggunakan wali *muhakkam* dikalangan masyarakat masih sering terjadi, mereka beranggapan bahwa pernikahan yang dilakukan dengan ditangani oleh seseorang yang dianggap alim ('*ulama*), seperti pemuka atau guru agama, imam masjid atau seseorang yang dianggap mengetahui hukum-hukum Islam adalah sah. Para calon suami istri sudah berstatus duda atau janda, atau dalam perkawinan poligami, yang berhalangan nikah secara resmi karena walinya enggan atau halangan lainnya, mereka memilih nikah dengan menggunakan wali *muhakkam*. Secara umum pria yang menikah dengan menggunakan wali

²³ Deprtemen Agama RI, *Pedoman Pegawai Pencatat Nikah dan Pembantu Pegawai Pencatat Nikah*, (Jakarta: Proyek Peningkatan Sarana Keagamaan Islam, Zakat dan Wakaf, 1996/1997), 30.

muhakkam ini ada orang awam, begitu pula perempuannya dari kalangan orang biasa .

Walaupun demikian kelihatannya mereka para calon mempelai kurang mengetahui hukum secara jelas, sehingga cenderung mencari jalan pintas dan mudah saja dalam melangsungkan pernikahan, tanpa memikirkan implikasi hukum dan sosialnya di kemudian hari. Pernikahan yang penulis teliti terjadi di masjid Al-Mu'awanah Siwalankerto Surabaya, jika memang pasangan suami istri yang akan menikah menggunakan wali *muhakkam* harus memenuhi salah satu syarat yang diberikan oleh imam masjid Al-Mu'awanah, syarat itu adalah jarak antara calon mempelai perempuan tempat ia menikah dengan jarak wali nasabnya adalah satu *safar* atau 16 *farsakh*. Jika jarak ini sudah memenuhi maka pernikahan bisa dilangsungkan dengan mengangkat imam masjid sebagai wali dalam pernikahan mereka.

Pasangan suami istri yang menikah dan menunjuk imam masjid sebagai wali *muhakkam* adalah mereka yang bukan merupakan warga setempat, melainkan warga luar daerah yang dengan alasan tertentu ingin segera dinikahkan. Padahal di berbagai daerah ini sudah ada wali hakimnya, yaitu Kepala Kantor Urusan Agama (KUA) atau petugas yang ditunjuk. Maka dengan alasan yang telah dipaparkan panjang lebar di atas, sekiranya perlu dilakukan penelitian yang berkaitan dengan permasalahan tersebut di atas. Permasalahan ini akan dibahas dalam skripsi yang berjudul **“Tinjauan Hukum Islam Terhadap Peran Imam Masjid Sebagai Wali *Muhakkam* dalam Pernikahan (Studi Kasus di Masjid Al-Mu'awanah Siwalankerto Surabaya)”**.

1. Peran Kiai Sebagai Wali *Muhakkam* (Studi Kasus di Desa Sukabumi, Kecamatan Mayangan, Kota Probolinggo), Skripsi Alwi Sihab UIN Maulana Malik Ibrahim Malang, hasil penelitian menunjukkan bahwa peran kiai sebagai wali *muhakkam* dipergunakan oleh mempelai pengantin dengan pertimbangan hamil prapernikahan, kawin lari, masalah poligami, tidak memenuhi syarat undang-undang serta ekonomi.²⁴
2. Analisis Putusan Mengenai Perkara Peralihan Perwalian Dari Wali Nasab Kepada Wali Hakim Karena Wali Adhal (Studi Kasus Putusan Nomor 58/Pdt.P/2010/Pa Mks.) Skripsi Indra Fani UNHAS Makassar, hasil penelitian ini menjelaskan tentang dasar & pertimbangan hukum majelis hakim dalam menetapkan wali *adhal*, cara penggugat bermohon pada Pengadilan Agama Makassar untuk peralihan dari Wali Nasab ke wali hakim karena wali *adhal* serta proses penyelesaian perkara wali *adhal* di Pengadilan Agama Makassar²⁵.
3. Analisis Hukum Islam Terhadap Praktik Pernikahan Dengan Menggunakan Wali Hakim Karena Orang Tua Di luar Negeri (Studi Kasus di Desa Dampul Timur Kecamatan Jrengik Kabupaten Sampang). Skripsi M. Wadis UINSA Surabaya. yang intinya praktik yang terjadi di Desa Dampul Timur Kecamatan Jrengik Kabupaten Sampang merupakan sebuah pernikahan di mana dalam perwaliannya sang mempelai

²⁴ Alwi Sihab, “*Peran kiai Sebagai Wali Muhakkam Studi Kasus di Desa Sukabumi, Kecamatan Mayangan, Kota Probolinggo*”(Skripsi UIN Maulana Malik Ibrahim, Malang, 2013),t.h.

²⁵ Indra Fani, “*Analisis Putusan Mengenai Perkara Peralihan Perwalian dari Wali Nasab kepada Wali Hakim karena Wali Adhal Studi Kasus Putusan Nomor 58/Pdt.P/2010/PA Mks*”(Skripsi Universitas Hasanuddin, Makassar, 2014), 5.

Analisis data adalah proses menyusun data agar data tersebut dapat ditafsirkan, setelah data yang diperlukan terkumpul, maka penulis akan menganalisis data tersebut dengan menggunakan metode analisis deskriptif yaitu menyajikan data dalam bentuk narasi yang saling berkaitan dan mempunyai bobot yang memadai.

Demikian pula penulis gunakan cara berpikir ilmiah yang berangkat dari kesimpulan yang umum menuju yang khusus (deduktif), dengan menjelaskan aturan-aturan dalam hukum Islam tentang pernikahan dengan wali *muhakkam*, kemudian digunakan untuk menganalisis hal-hal yang bersifat khusus yaitu yang terjadi di Siwalankerto Surabaya.

I. Sistematika Pembahasan

Untuk memberikan jaminan bahwa pembahasan yang termuat dalam penulisan ini benar-benar mengarah kepada tercapainya tujuan yang ada, maka peneliti membuat sistematika sebagai berikut :

Bab pertama berisi tentang Pendahuluan. Pada bab ini meliputi : latar belakang masalah, rumusan masalah, tujuan penelitian, kegunaan hasil penelitian, definisi operasional, metode penelitian, teknik pengumpulan data, teknik pengolahan data, metode analisis data dan sistematika pembahasan.

Bab kedua tentang landasan teori, bab ini membahas tentang konsep perwalian dalam hukum Islam, dasar hukum perwalian, macam-macam wali, syarat wali nikah, urutan wali nikah, kedudukan wali nikah dalam hukum

Islam, macam-macam wali nikah, konsep wali *Muḥakkam*. Hal ini yang nantinya digunakan sebagai pisau analisis tinjauan hukum Islam dalam menganalisis tentang wali *muḥakkam* dalam pernikahan, hal ini mengacu pada al-Qur'an, as-Sunnah, *Qawl Fuqaha*, Kompilasi Hukum Islam dan UU no 1 tahun 1974 tentang perkawinan.

Bab ketiga berisi tentang pembahasan. Dalam hal ini dibahas tentang profil kelurahan Siwalankerto, keadaan masjid diberlangsungkannya pernikahan dengan wali *muḥakkam*, dan praktik peran imam masjid sebagai wali *Muḥakkam* dalam pernikahan.

Bab keempat berisi analisis, dalam bab ini berisi tentang ulasan analisis tentang praktik peran imam masjid sebagai wali *Muḥakkam* dalam pernikahan dan analisis hukum Islam terhadap peran imam masjid sebagai wali *muḥakkam* dalam pernikahan.

Bab kelima penutup, bab ini berisi kesimpulan dan saran.